

# CORREO DE ESPAÑA

SEMANARIO DE LA COLONIA ESPAÑOLA

DIRECTOR  
MARIANO ALVAREZ MELGAR

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Un mes . . . . . 1-00  
Trimestre . . . . . 2-50  
Año . . . . . 9-00

Comunicados y Avisos, CONVENCIONAL

Dirección telegráfica: MELGAR

APARTADO DE CORREOS NUM. 397

Oficina de Administración:  
Centro Español

VII

EL ESCORIAL

\* \* \*

El 10 de agosto de 1557, los Tercios Españoles mandados por Filiberto, Duque de Saboya, alcanzaron sobre las tropas francesas memorable triunfo en la batalla de San Quintín. La Iglesia celebra en ese día la fiesta de San Lorenzo, mártir.

No para cumplir un voto, ni en expiación de haber destruido un monasterio de San Lorenzo al asaltar aquella plaza, sino á otros móviles, debe su existencia El Escorial. El mismo Felipe II, en la *Carta de dotación*, dice:

«Reconociendo los muchos beneficios que de Dios nuestro Señor hemos recibido y cada día recibimos, y quanto él ha sido servido de encaminar y guiar nuestros hechos y negocios á su santo servicio y de sostener y mantener estos reinos en su santa Fé y religión, y en paz y justicia . . . teniendo asimismo fin é consideración á que el emperador y rey mi señor y padre . . . nos cometió y remitió lo que tocaba á su sepultura . . . fundamos y edificamos el monasterio de San Lorenzo el real á dedicación y nombre del bienaventurado San Lorenzo, por la particular devoción que he dicho de vemos á este glorioso santo, y en memoria de la merced y victorias que en el día de su festividad de Dios comenzamos á recibir.»

Prévio informe de numerosa y competente comisión, el Rey eligió para la futura fábrica un lugar 8 leguas distante al N. de Madrid, en sitio áspero y pedregoso al pie del Guadarrama, cubierto entonces de espesos jarales y male-

za, albergue de rústicos pastores. Pronto se convirtió aquel suelo en una inmensa colmena de gentes que acopiaban y preparaban materiales de toda clase, de oficiales y jornaleros con los cuales vivía Felipe II, *proveyéndolos de socorro y abrigo antes que á sí mismo de aposento*. Trazó el

oficinas y servidumbre real.

A la arquitectura gótica de agudas ojivas, atrevidos botareles y filigranada piedra prefirióse la energía y robustez del estilo romano, más propio de una época de fuerza y lucha, como la del siglo XVI y del carácter austero del fundador. En su inmensa mole se

Monumentos arquitectónicos de España



Panteón de "El Escorial"

plano del edificio el arquitecto Juan Bautista de Toledo, ayudándole en las obras un humilde lego, fray Antonio de Villacastín, maestro muy hábil en el arte de construir.

El Monasterio, la Iglesia y el Palacio forman un paralelogramo rectangular de 744 pies de N. á Mediodía y 580 de Oriente á Poniente, con una superficie de 400,000 pies. De piedra barroqueña y techos de pizarra y plomo, en estilo greco-romano y orden dórico, con 4 torres en los ángulos y 5 en el interior, y 5 series de centenares de ventanas, el aspecto general es severo é imponente, y en perfecta armonía con el paisaje. Rodean al edificio una Lonja, jardines y otros departamentos destinados á

siente el espíritu religioso de todo un período histórica, compacto y unido para defensa de la Fé Católica.

La portada principal se compone de un primer cuerpo de 8 columnas dóricas sobre el que se levanta otro jónico de 4 columnas y el frontón triangular. En el centro del segundo cuerpo se halla una estatua colosal de San Lorenzo. Los dinteles son piezas cortadas de una misma piedra, y, tan enormes, que para su arrastre se emplearon 48 pares de bueyes.

Franqueada la puerta principal se entra en el llamado *Patio de los Reyes*, en cuyo fondo se encuentra el templo, centro del edificio que divide á un lado el monasterio y al otro el palacio. La fachada de la Igle-

sia se compone de 5 arcos, tres de los cuales dan ingreso á la misma, 3 cuerpos y 2 torres. Seis columnas dóricas sostienen el segundo cuerpo en el que se hallan 6 estatuas de Josaphat, David, Ezequías, Salomón, Jonás y Manasés, de piedra labrada, con cabeza y manos de mármol blanco, y corona y cetro de bronce dorado. La fachada termina en frontispicio triangular sobre grandiosa ventana en arco.

Al penetrar en el templo lo primero que llama la atención poderosamente es el coro bajo y la admirable bóveda del techo, por completo plana, y que sostiene el coro principal con el enorme facistol de que hablaremos más adelante.

La Iglesia, de grandes proporciones y orden dórico, tiene 3 naves y 24 arcos. Sobre los cuatro grandes del medio del crucero se asienta un pedestal circular en el que descansa la enorme mole del cimborio de 330 pies de elevación. Para comprender la grandiosidad del templo, hay que fijarse en distancias y tamaños. Hasta un siglo después, en tiempo de Carlos II, no se pintaron al fresco las bóvedas por Lucas Jordán. Las pinturas, sin entrar en detalles, se refieren á la Encarnación, Reyes Magos, las cuatro Sibilas, marcha de la Iglesia, Resurrección, victoria de Josué, San Jerónimo y Doctores, y muerte de la Virgen.

El altar mayor, omitiendo por brevedad las 7 capillas y 43 altares de la Iglesia, es una obra bellísima que costó cerca de 4 millones de reales. Tiene 93 pies de alto y 49 de ancho, 4 cuerpos de diferentes órdenes y estatuas de tamaño natural, trabajadas con primor y delicadeza. El Tabernáculo es

## ZAPATERIA ESPAÑOLA

— DE —  
MANUEL ESCORRIOLA

La mejor del país. — La que prefiere la crema Josefina

INMENSO SURTIDO

HORMAS DE TODOS LOS ESTILOS  
Especialidad en calzado á la medidaLLEGARON LOS TACONES REDONDOS DE HULE  
Se VENDEN MUY BARATOS y se COLOCAN GRATIS

## Aceite Salat

EL QUE SE HA IMPUESTO  
POR SU PUREZA,  
BUEN SABOR Y BARATURA

Lo venden todos los Establecimientos

## SASTRERIA ESPAÑOLA

— DE —  
GREGORIO EXPOSITO

AVENIDA CENTRAL

(25 varas del Mercado, dirección á la Sabana)

¿Queréis vestir con gusto y economía?

Pues visitad la Sastrería de Exposito y podréis admirar el variado surtido de Casimires y Chalecos de fantasía. En esta acreditada sastrería se confecciona desde la más modesta chaqueta hasta la más aristocrática levita.

Precios al alcance de todas las fortunas

una de las joyas más ricas que existen. La araña actual, regalo de Isabel II, para sustituir la que robaron los franceses en 1808, costó 70,000 pesos oro: el cordón que la sostiene pesa 7 arrobas.

A los lados de la meseta del presbiterio se levantan dos arcos, en cuyos vanos están colocados los enterramientos y oratorios reales. A la derecha Carlos V y su familia, arrodillados en actitud de orar, 5 estatuas de bronce dorado, esculturas notables, sobre todo en los dobleces del manto, y á la izquierda Felipe II, también con sus mujeres, en la misma actitud de rezo, y de igual mérito artístico.

La sacristía es otra parte del edificio que causa admiración por su tamaño y excelentes pinturas, entre ellas el famoso cuadro de Claudio Coello, que ocupa el testero y reproduce, como en espejo, la misma sacristía, con la procesión de la Santa Forma. En el altar de ésta se encuentra una custodia, regalo de Isabel II, que tiene, entre otras piedras preciosas, 9,400 brillantes. Enumerar las pinturas que encierra El Escorial sería tarea larga: baste decir que abundan las obras de Ribera, Rafael Tintoretto, Tiziano, Guido Reni, y otros muy buenos artistas, aun-

que no alcancen la nombradía de aquellos grandes maestros.

El coro alto con su sillería de dos órdenes y finas maderas, órganos y pinturas, es digno de la magnificencia del monarca que, siendo el más poderoso de la Cristiandad, con inmensos Estados en Europa y América, tenía su silla en el coro y unía sus rezos á los de aquellos humildes monjes. En el centro del coro, hay un facistol de 16 pies de alto y 10 de ancho que pesa 500 arrobas. La colección de libros de coro se compone de 216 volúmenes, cada uno de 5 palmos de alto y 4 de ancho: las hojas son pieles enteras de macho cabrío, y las letras é iniciales están magníficamente iluminadas.

Debajo precisamente del lugar donde el celebrante pone los pies al alzar en el altar mayor, se halla el *Panteón de los Reyes*, de forma octagonal, estilo corintio, todo de mármoles y bronce. Hay 26 urnas sepulcrales y, á excepción de Felipe V y Fernando VI enterrados en las Salesas Reales en Madrid, todos los demás Reyes, desde Carlos V hasta Don Alfonso XII, tienen allí su sepultura. Doña Isabel II construyó el Panteón de Infantes, en 8 salas, con sepulcros de mármol blanco.

La Iglesia vieja que servía antes de consagrar el templo principal, los claustros alto y bajo, la escalera y el laberinto de pasillos, corredores, etc., del Monasterio, encierran igualmente bellezas arquitectónicas dignas de ser conocidas, así como el *Patio de los Evangelistas* con su templete octógono y cuatro fuentes.

En 1567 murió el arquitecto Toledo, sustituyéndole Juan Herrera Bustamente, natural de Camargo, Asturias, quien, por sus innovaciones en el plan de aquel y por su habilidad y constancia en la ejecución, lleva la fama de esta obra. Se ha dicho que el talento de Toledo quedó enterrado en los cimientos; pero éstos con sus infinitas bóvedas, galerías subterráneas, cañerías, desagües, depósitos, etc., representan un trabajo del mayor mérito.

Se colocó la primera piedra en 23 abril de 1563 y la última en 23 de junio de 1582, año de la corrección gregoriana.

Del Palacio, Biblioteca y Colegio nos ocuparemos en el número próximo.

FERNANDO DE GRANADA

## NOTAS EDITORIALES

## Giros y paquetes postales

Probablemente es España la única nación de Europa que,

teniendo alguna relación mercantil con Costa Rica, carece del servicio de paquetes y giros postales entre ambas.

Empresa de romanos resulta en verdad poder recibir el regalo cariñoso que la familia ó el amigo disponen y preparan en multitud de ocasiones con rumbo recíproco á estas y á aquellas playas. Como la ocasión no se presente con los raros cabellos que la pintura le deja por compasión, el intento se frustra uno y otro día.

Para el comercio resulta un mal de trascendencia tal estado de cosas. Lo que no puede pedirse en grandes cantidades y en las condiciones que el uso corriente permite, deja de venderse irremisiblemente á ciencia y paciencia de que la venta reportaría ventajas grandes para productores y consumidores. Los de aquí lo sienten y los de allá lo lamentan, pero todavía no hemos visto que trate de ponerse remedio por parte de España á ese mal que todos desean ver terminado.

Por parte de Costa Rica, sin embargo, han comenzado los trabajos en tal sentido. El activo y laborioso Director General de Comunicaciones de la República, en su informe último al señor ministro de Gobernación, dedica al asunto el siguiente párrafo:

«Ya que por parte de España no ha habido hasta la hora ninguna iniciativa que se relacione con la celebración de tratados de paquetes y giros postales con Costa Rica, y teniendo en cuenta que con toda religiosidad nos visita una vez al mes uno de los vapores de la Compañía Trasatlántica Española, por cuyo medio se podría hacer un servicio bastante regular, y en atención á que en España existen plazas con las

## AL SIGLO NUEVO

A. HERRERO Y C.<sup>ª</sup>ALMACÉN DE ABARROTES,  
TEJIDOS Y MUEBLESTienda de Novedades  
escogidas personalmente en Europa  
por los Directores de la casa.

Agencia de los famosos cigarrillos

COQUETAS

y de la cerveza SCHLITZ.

AVENIDA CENTRAL  
Y CALLE 1.<sup>ª</sup>

## FABRICA DE CONFITES

SAN JOSÉ, COSTA RICA

Industria Nacional

Pablo Torrens

Situada en la Avenida Central

Cuesta de Moras, No. 628



**HOTEL LONDRES** PUERTO LIMÓN

DE PRIMERA CATEGORIA  
RESTAURANT  
Y CANTINA  
ILDEFONSO GONZALEZ  
PROPIETARIO

Este magnífico hotel no tiene rival en Limón, por su situación; mira al mar, sus habitaciones son amplias, correctamente amuebladas y tiene servicio de Baños de agua de mar y dulce. — Cuenta con el mejor cocinero de Limón y es atendido por su propietario, quien se complace en satisfacer á su distinguida clientela y al público en general.

**E. Goicoechea y Cía.**

Compran siempre

Acciones de los Bancos establecidos en el país

cuales se podrían mantener buenas relaciones comerciales, facilitándose el idioma para ello, y siendo la colonia española una de las más grandes que existen en la República, esta Dirección General tiene el proyecto de dirigirse á aquella, en el curso de este año, para ver si es posible que los acepte en las condiciones que se le propongan.»

Laudable es en extremo tal propósito y la colonia española lo aplaude desde luego.

Si el señor Castro todavía no lo ha puesto en práctica, le agradeceríamos mucho que lo pusiera cuanto antes. Y esta puede ser la ocasión más propicia para que la negociación se lleve á término feliz. Al frente de la Dirección de Comunicaciones de España, está actualmente el Exmo. Sr. don Emilio Ortuño, que por los intereses familiares que lo ligan con este país, tomará sin duda alguna con simpatía la empresa. El conoce perfectamente—de sus labios lo hemos oído,—las condiciones de este país y los elementos con que cuenta para que España no tenga que arrepentirse nunca de fomentar con él toda clase de relaciones. Pues ahora que la ocasión se le presenta y que tiene á su alcance los medios necesarios para el caso, es lógico esperar que en pro de esas relaciones ponga el valioso contingente de que dispone.

Con ello hará un positivo servicio á su patria, que los españoles de aquí sabremos estimarle.

**ANIVERSARIO****Don Gorgonio Herrero Peral**

Mañana hará seis años que falleció en París el inolvidable compatriota cuyo nombre encabeza estas líneas.

**CONVOCATORIA**

Se suplica á todos los españoles que estén de acuerdo con la fundación del Banco á que nos hemos venido refiriendo en este periódico, se sirvan asistir á una reunión que se celebrará en el Centro Español el domingo 26 de los corrientes á las 3 de la tarde. En ella se dará cuenta de los trabajos llevados á cabo y se discutirán las bases de dicha fundación.

San José, julio 12, 1908.

POR LA COMISION ORGANIZADORA,  
MARIANO ALVAREZ

Por muchos más que pasen, no dejará su recuerdo grato de estar asociado á todos nuestros actos.

Su vida de trabajo activo y honrado, de laboriosidad aprovechada por toda esta sociedad, de amor al bien sin el egoísmo que mancilla, de acendrado patriotismo sin atenuación por el trascurso del tiempo, de virtudes, en fin, como el hombre que más tenga, son las ejecutorias que ostentará constantemente el nombre de don Gorgonio Herrero Peral, para que su recuerdo perdure en la historia social de esta tierra hermana.

«Aquel noble é intrépido muchacho soriano que calzado de las características alpargatas, con su faja roja apretada á los ágiles lomos trepaba en 1873 sin miedo y respirando fuerte la cuesta del Aguacate,» según frases felices de otro por mil títulos inolvidable compatriota, el sabio Doctor don Juan Fernández Ferraz; aquel muchacho decidido y noblemente ambicioso, fué el adalid que más contribuyó al auge envidiable que hoy tiene el comercio de modas en Costa Rica, hasta el punto

de ostentar con justicia esta capital, el calificativo de París centroamericano.

Mañana hará seis años que perdimos para siempre al excelente amigo de todos los josefinos; al que no supo inspirar jamás ni odios ni rencores; al amparo de todos los españoles desvalidos; al que figuró siempre á la cabeza de todo cuanto significase honor y prosperidad para nuestra colonia. Todavía no lo hemos llorado bastante.

Al dedicar estas líneas á la memoria del malogrado amigo, reiteramos á toda su familia nuestra protesta de que aquella no se extinguirá jamás en esta colonia, que tanto supo honrar don Gorgonio Herrero.

**Escritores españoles contemporáneos** (1)

Doctor Thebussem, seudónimo de Don Mariano Pardo de Figueroa. Nació este notable escritor en Medinasidonia, Cádiz, y vive, afortunadamente, para alegría y satisfacción de sus numerosos admiradores. Ha residido siempre en dicho pue-

(1) Continuación.

blo para no abandonar á su padre y poderle consolar de la tristeza que le habría de ocasionar la ausencia de otros hijos marinos. Noble por su cuna y por el hábito de Santiago, pertenece también á la aristocracia del talento y de la ilustración.

De extensa cultura literaria y de flexible ingenio para ocuparse en muy variados asuntos, el doctor Thebussem, maestro en el idioma que maneja con humorismo y gracia de legítima cepa española, es un escritor amenísimo y entretenido con el cual, burla burlando, se aprenden muchas cosas. Quien residió largos años en lejanos países, donde nadie hablaba español, asegura que las obras de Thebussem iban allí á mitigar en gran parte nostalgias del ostracismo.

Así como Menéndez Pelayo es el polígrafo de las vastas concepciones y de las grandiosas síntesis, sea que historicé las Ideas estéticas ó la Heterodoxia, la poesía lírica ó el Teatro de Lope, sin que jamás se le haya visto sonreír, como no sea del Krausismo en la Universidad Central, Thebussem, por el contrario, es el hombre de las pequeñas y menudencias, de los detalles y pormenores sobre materias, al parecer, insignificantes, Filatelia, Gastronomía, Toros, etc. que en sus artículos y cartas revisten grandísimo interés, divierten é instruyen al propio tiempo.

Datos ignorados sobre personajes ó sucesos, el origen de una costumbre ó de una frase proverbial, una ingeniosa etimología, el folleto ó libro rarísimo de que no se ocupó el gran bibliófilo, un chascarrillo ó cuento de oportuna actualidad, fábulas, tratamientos, papel de luto, de todo se encuentra en las obras de Thebussem, amenizado con

**La Fama****Herrero Hermanos**

Almacén de tejidos y tienda de novedades compradas personalmente en Europa todos los años por los directores de la casa.

Agencia exclusiva para esta República de los afamados cigarrillos Eminentés y de la cerveza Hofbrau.

Avenida Central

**LA ALHAMBRA****E. Pagés y Comp.ª**

Casa importadora de  
géneros y abarrotes  
en general.

CONSTANTEMENTE RENUOVA  
SUS GRANDES EXISTENCIAS

Calle 3.ª

próxima á la Avenida Central



los rasgos de su chispeante y verdadero ingenio de Andalu-cía.

No se suele prestar á esta clase de estudios la atención que merecen. Un detalle de la vida íntima, un episodio ó anécdota de algún gran personaje, lo revelan, en ocasiones, mucho mejor que los documentos oficiales y de aparato. Se ha dicho, con muy fundada razón, que el carácter y costumbres de los antiguos atenienses aparecen con más viveza y colorido en las comedias de Aristófanes que en las graves y sesudas historias de Herodoto y Tucídides. Los franceses, que tan aficionados se han mostrado á las *autobiografías ó memorias*, han aportado gran caudal de información minuciosa á la Historia General. Modelos inimitables en este respecto, de singular belleza por el fondo y por la forma, son las no bastante alabadas «*Tradiciones Peruanas*» de Palma.

Los primeros escritos de Thebussem sobre timbres y comunicaciones, origen y vicisitudes del correo, llamaron poderosamente la atención del público y del Gobierno. Pensó éste en concederle una condecoración; pero el Dr. prefirió el nombramiento de *Cartero honorario de España con uso de uniforme y sin sueldo*. El cuerpo de correos, por subscripción, le regaló el uniforme; y el doctor tiene, además, franquicia postal.

En sus publicaciones sobre Gastronomía y Arte Culinario abundan igualmente las noticias y datos curiosos, originando á veces una cosa baladí, (si las aceitunas, en la mesa, se han de tomar con los dedos ó con el tenedor), eruditas disquisiciones, tan graciosas como entretenidas.

En este rápido bosquejo, un libro «*Segunda Ristra de Ajos*», merece breves líneas. El Diccionario de la Academia de la Lengua no inserta *cierta palabra* de uso muy general. Con tal motivo, y buscando su etimología, se promovió discusión entre Barbieri, Rodríguez Marín, Valera, Thebussem y otros, formándose, con las respuestas de todos, uno de los folletos más divertidos que existen en lengua castellana. Es verdaderamente extraño que el Lexico no con-

tenga el referido vocablo, siendo así que, como sustantivo, su ilustre abuelo llega hasta el mismo Adán, y, como interjección, la vienen usando en España y América, Reyes, Emperadores y Jefes de Estado, sin contar á todos los demás humanos, con tal que hablen la lengua de Cervantes. El catálogo completo de las obras de este autor ocuparía largo espacio: nos limitamos á consignar *Frustrerías postales, La mesa moderna, Primera, Segunda, Ter-*

*cera y Cuarta Ración de artículos y Fulesas literarias.*

En resumen, el doctor Thebussem con sus informaciones y datos históricos, biográficos, sociales y literarios, su fino gusto y elegante manera de aristócrata verdadero, y las gracias de su correctísima dicción, es figura de gran relieve en la literatura española contemporánea.

No ha querido ser ni Munícipe en su pueblo.

FERNANDO DE GRANADA



Uno de los edificios del Liceo de Costa Rica y casa que habita el Director del Establecimiento

## ESTADO de la Instrucción Pública en Costa Rica

### II

#### La Segunda Enseñanza

El eterno problema, sin resolver aún en muchas naciones, de si el Estado debe ó no tomar á su cargo la segunda enseñanza, parece estar resuelto en ésta á favor del primero de esos términos. Por lo menos la tendencia en tal sentido ha arraigado tanto en la presente y pasadas administraciones, que no obstante ser grande el número de los partidarios de la otra, se verían ante dificultades invencibles si alguna vez quisiesen intentar el cambio.

Hace unos 10 años el Gobierno del señor Iglesias envió á Chile por cuenta del Estado algunos jóvenes costarricenses que demostraban afición y aptitudes para la enseñanza.

Predominaba por entonces la creencia de que aquel país hermano había llegado á la perfección en la materia. Después de lucidos estudios volvieron al país los jóvenes maestros, á la cabeza de los cuales venía un pedagogo chileno, de factura alemana, expresamente contratado para la dirección omnimoda del Liceo.

Del resultado positivo que diera en el país la pléyade aludida con el mentor en referencia, hablaron mucho y en distintos tonos todos los periódicos. Unos se llamaron pronto á engaño y protestaron desafortunadamente; otros se constituyeron en defensores acérrimos de las innovaciones importadas por los nuevos pedagogos y pedían poco menos que la cabeza de antiguos profesores españoles que pretendieron demostrarles lo errados que andaban por el camino de la idolatría que habían emprendido. El nombre de España en su relación con la enseñanza moderna, fué escarnecido más de una vez en aquella época por personas que

más tarde han entonado el *mea culpa* al convencerse de mucho que por entonces ignoraban.

Y así pasó el tiempo sin mayor provecho.

Los vaivenes de la política se encargaron de desmembrar aquella falange de jóvenes en quienes se habían puesto muy fundadas esperanzas y el Liceo continuó una vida de componendas y remiendos que el más indiferente tenía que repudiar.

La administración actual tomó á empeño la organización de ese Centro y contrató para ello los servicios de un joven profesor español: el doctor don Arturo Pérez Martín, catedrático por oposición en la Universidad de Oviedo, hace ya cerca de un año que dirige ese Centro de cultura y la segunda enseñanza de Costa Rica.

Del resultado de sus esfuerzos hemos hecho ya referencia en este periódico al reproducir en números anteriores las frases que el señor exministro del ramo don Luis Anderson dedica á nuestro compatriota en la Memoria presentada recientemente al Congreso. Si alguna evolución imprevista no da al traste con la obra empezada tan á gusto de los directores del país, cabrá á España la honra de haber puesto fin, por medio de uno de sus hijos, al maremagnum pedagógico que se iba entronizando en Costa Rica.

El plan que hoy rige, á propuesta de nuestro compatriota aludido, divide la segunda enseñanza en dos ciclos: uno de estudios generales comunes y otro de estudios especiales subdividido en las siguientes secciones: de Humanidades, Normal, Comercial, Técnica y Agrícola.

En ellas recibieron educación 236 alumnos el último año lectivo, habiendo funcionado completas las secciones General, Normal, de Humanidades, Comercial y el primer curso de la Técnica. La sección agrícola no funcionó por falta de alumnos y el señor ministro se lamenta de ello, teniendo en cuenta que la agricultura es la única fuente verdadera de la riqueza del país, pero confía en que para los años futuros funcionará con regularidad y que muy pronto empezará á dar los frutos que de ella se esperan.

El Colegio de San Luis Gonzaga en Cartago, el Liceo de Heredia en la provincia de su nombre y el Instituto de Alajuela en la de esta denominación, completaron la primera parte de la segunda enseñanza en la República. 45 alumnos aprobados en el primero, 46 en el segundo y 40 en el tercero, fueron el resultado obtenido por esos centros en el año lectivo próximo pasado.

La enseñanza de la mujer es otro de los problemas cuya solución no descuida este país.

El Colegio Superior de Señoritas es el centro docente de mayor importancia al respecto y por ahora el único, puede decirse, con organiza-

## LIBRERIA ESPAÑOLA

**María v. de Linares** Casa fundada en 1884 por don Vicente Linares

Libros Españoles, Franceses é Ingleses  
Tratados sobre Ciencias, Artes, Industrias, Religión, etc.  
Impresiones nítidas y económicas

Los mejores materiales para Sellos de Hule

Las órdenes que se reciben por correo son atendidas con esmero.

Diríjase la correspondencia á **María v. de Linares**  
Apartado 314 + Teléfono 38 + San José, C. R.

Imprenta, Encuadernación y Fábrica de Sellos de Hule

Almacén de Ropa hecha

CAMISERIA DE MODA

## LA PUERTA DEL SOL

Sastrería á cargo de un hábil cortador parisién  
Surtido completo de Artículos para Caballero

HERRERO HERMANOS

ción adecuada y con funcionamiento regular. El grandioso edificio construido con tal objeto hace bastantes años, resulta deficiente hoy para el gran número de alumnas que á él concurren. En ese establecimiento reciben las señoritas la enseñanza primaria superior y aquellas que lo desean y tienen condiciones para el caso, se gradúan de maestras, elementales y superiores, con ingreso después en el escalafón del Cuerpo.

Como complemento de esa educación femenina, funcionan en la capital las escuelas de «Tipografía», «Cocina», «Bordado» y «Comercio» de reciente creación.

\*\*\*

Uno de los resultados prácticos que tuvieron las conferencias sobre paz celebradas en esta ciudad en setiembre de 1908 y en Washington en diciembre de 1907, fueron las convenciones para la fundación de un Instituto Pedagógico Centroamericano, para establecer «un servicio de educación común esencialmente homogéneo y que propende á la unificación moral é intelectual de estos países hermanos.»

En Costa Rica funcionará su centro y ya está ocupándose una comisión de profesionales del estudio de cuanto atañe á esa obra digna de de toda alabanza.

Parece ser la pintoresca villa de Barba, pueblo natal del señor Presidente de la República, en la provincia de Heredia, el lugar designado para la construcción de dos grandes edificios con tal objeto: «uno destinado á varones y otro á señoritas, en cada uno de los cuales pueden alojarse cómoda é higiénicamente doscientos cincuenta pupilos, no pequeña parte del profesorado y la servidumbre correspondiente.»

\*\*\*

Como se ve, el interés que por la cultura en general se tiene en el país hace concebir fundadas esperanzas de su gran desarrollo en todos los órdenes, hace años iniciado felizmente.

## CARTAS DE ESPAÑA

Sr. Director de CORREO DE ESPAÑA  
SAN JOSÉ

¿Con que usted quiere que yo desemohezca mi galana pluma y contribuya con mis amenas y conmovedoras cartas á que España y Costa Rica se conozcan más y se quieran más? Pues vamos allá, y gracias por el recuerdo y por la ocasión que usted me da, para que me dé yo el gustazo más deseado en mi cualidad de casi anfibia naturaleza, ó, como si dijéramos, conglomerado meztizo de español y costarricense; ó vice versa, que tanto monta.

En efecto, España es perfectamente desconocida en Costa Rica y ponga usted la recíproca sin temor de equivocarse.

# Espacio Reservado

## para el

# Banco Mercantil

## de Costa Rica

Ahí sólo se sabe, y con hiperbólicas proporciones, cuando estalla la bomba en Barcelona, ó cuando la Guardia Civil da—si la da—una carga, ó cuando hay inundaciones, ó cuando se dice que estamos bubónicos y felicidades por el estilo. Eso en el terreno, digamos, de vida social pública: que en la política, ¡válganos Dios!, cuánto y cuánto disparate inconsciente ó consciente les cuenta á ustedes el cable y lo que no es cable.

Tiene usted razón: en España estamos tan atrasados que no tenemos escuelas, ni enseñanza, ni Universidades que valgan dos cominos, ni comercio que represente el valor de cuatro pesetas veinticinco céntimos, ni industria, ni arte, ni literatura, ni nada.

Pero dispenseme usted y los demás españoles de por ahí, la franqueza, noble en este caso, de decir que mucha parte de la culpa, pero mucha, la tienen—y yo me exceptúo con razón y con justicia—los mismos españoles de tanda de por acá; más que los del montón.

Y puede empezarse la lista por la Prensa que dedica sendas columnas á las corridas de toros, ó á las crónicas criminales, ó á las de sport y de sociedad y chismografía, y habla en un suelticillo insignificante y como por compromiso, de la Exposición A. ó del Concurso B. ó del Certamen C. que interesan á la Agricultura, ó al Comercio, ó á la Industria, ó al Arte, ó á todos ellos en general.

Ahora mismo; en esta precisa actualidad, se está celebrando en Zaragoza la conmemoración de los sitios que sufrió en el principio del pasado siglo y con excepción de los periódicos de la localidad, que dicen algo, los del resto de España sólo en cortos y raquíticos telegramas dan cuenta de la apertura de la Exposición hispano-francesa en aquella heroica ciudad y de algunos insignificantes detalles; pero se llenan columnas y más columnas diciendo que en la corrida celebrada en la zaragozana plaza, estuvo mal el espada y que hubo bronca; y estos días, con motivo de la visita del Rey, no nos enteramos de lo que hay en las salas, pero sí de lo que comió y cenó Su Majestad, de las calles por donde pasó, de lo que les dijo al Arzobispo y al Gobernador. De la importancia del Certamen, de la influencia que pueda tener en la marcha fabril y comercial del país y del adelanto que en esa misma marcha represente, nada; absolutamente nada.

¿Qué resulta? Que ahí, como en otros lados y otros países, llegan esos periódicos y esas ilustraciones en que se publican retratos y más retratos, y sólo vistas de actos y solemnidades, con otros retratos, intercalados con la corrida de aquí, el descarrilamiento de allá y la inundación de acullá, y ¡claro! sácase la consecuencia que todos lamentamos.

¿Qué se ha hecho de la proyectada Exposición Ibero-americana que proyectó proyectar la Unión ídem? Pues

lo que se hicieron los Infantes de Aragón. Pero en cambio búsquese á todos los proyectantes por los andurriales de la malhadada política y ya se les encontrará intrigando y buscando la manera de proteger á Fulano ó Zutano.

E iríamos sacando cerezas del cesto hasta cansarnos. De manera que, como he dicho antes, mucha de la culpa hay que cargarla en cuenta á los mismos que debieran exportar á España en su realidad y sólo la exportan en su fase más desastrosa.

La recíproca, el desconocimiento de Costa Rica en España, por muy lamentable que sea, se explica más.

Costa Rica ocupa un lugar muy honroso, pero muy reducido, en el conjunto internacional. Permitaseme el simil cursi, pero apropiado, de la humilde violeta que vive casi cubierta por las hojas de su misma planta y que hay que buscar exprofeso guiados solamente por el aroma que despiden. Y aún así, como cerca de ella crezca la zarza espinosa y el cardo borriquero, no es fácil, antes al contrario, es muy casual que el viandante dé con la modesta flor.

Exceptúense Argentina, Uruguay, Chile, Perú y México, aparte de Cuba y todo lo demás son plumas y taparrabos.

Hace cinco años—y conste que lo digo con mi firma—recién llegado yo de esa República, al reanudar antiguas amistades y adquirir algunas nuevas no hallé una sola—y las había ocupando posición distinguida y oficial—que supiera á punto fijo dónde estaba y lo que era Costa Rica. El que más se aproximaba creíala una provincia guatemalteca. El Secretario de una poderosa entidad mercantil, de carácter oficial y consultivo, formada por, y ligada con todo el comercio español, ignoraba que hubiera comunicaciones marítimas directas entre Barcelona y Costa Rica; y ahora, actualmente, por razones que no tengo por qué decir, pues ellas se adivinan, he tenido ocasión de asombrarme del desconocimiento que en centros administrativos oficiales se tiene de Costa Rica, geográfica, política y comercialmente.

Pero Costa Rica no viene á España en otra forma que la de algún costarricense animoso que se decide á conocernos arrastrando toda clase de peligros, para vernos de cerca y persuadirse de que somos algo semejantes á los ingleses, los franceses ó los alemanes, con educación parecida, aunque un poco menos instruidos porque no tenemos tiempo para ello. Tenemos que asistir á los toros y otros lugares de cultura nacional.

Conscientemente no he sido nunca fátuo ni inmodesto; pero aun corriendo el peligro de parecerlo, aseguro, y probaré si es preciso, que el conocimiento un poquito más aproximado que hoy se tiene en Barcelona de Costa Rica—algo es algo—se debe, en no escasa parte, al trabajo que yo me he dado para conseguirlo.

Dejemos hoy aquí el asunto, no

**NOVEDADES**  
ARTICULOS PARA HOMBRES  
**CAPAS Y PONCHOS DE HULE**  
PARA CABALLEROS, SEÑORAS Y NIÑOS

---

**ALMACÉN ROMERO**

---

PARAGUAS Y AHULADOS  
ESPECIALIDAD EN CALZADO Á LA MEDIDA  
**PRECIOS FIJOS**

APARTADO **IMPRENTA** TELEFONO  
Número 249 **Número 36**

# ALSINA

Trabajos Artísticos

**LA MEJOR DEL PAIS**

Precios Módicos

**La Villa de París**  
SASTRERIA

La que prefiere la gente elegante

**MIGUEL BORRAS**

Avenida Central  
Frente al Banco Anglo-Costarricense

## BAZAR ESPAÑOL

de F. LLORET BELLIDO & Co.

CALLE 2ª JUNTO A "LA ALHAMBRA"

Lo más selecto en Libros de ciencia y de arte. Secciones de papelería, útiles escolares y anexos. Variedad y buen gusto en los ramos de objetos de arte, grabados, molduras, cuadros, perfumería, estatuaria, cristalería de adorno, etc., etc.

NOVEDAD EN LOS ARTICULOS

## LA PÓLVORA

CANTINA Y  
ABARROTES

RODRIGUEZ y HERNANDEZ

100 VARAS AL NORTE DE LA DOLOROSA  
LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

para renovarlo, sino para poner de nuestra parte todo lo posible, y un poquito más, para remediarlo. En mis siguientes y ya establecida la plataforma sobre que se ha de perorar, empezaré el normal trabajo que en lo sucesivo llenaré.

CÉSAR NIETO

Barcelona, 15 de junio de 1908.

### Exportación á Costa Rica

El señor Cónsul de esa república centro-americana nos proporciona los siguientes datos.

Las mercancías embarcadas en este puerto en los vapores «Cittá di Torino» y «Manuel Calvo» en el presente mes han sido:

Mercancías	Kilog.	Pesetas
Aceite.....	2,376	3,015.20
Aceitunas.....	745	529
Aguardiente.....	935	1,284
Conservas.....	539	735
Frutas secas.....	912	532
Id. jugo.....	275	315.80
Géneros de punto.	556	3,460
Impermeables.....	20	260
Libros.....	598	1,950
Madera labrada...	150	1,220
Papel de fumar...	4,457	9,262
Plomo en munición	725	373
Tejidos de algodón	2,426	12,374.20
Vino.....	12,335	5,760
Varios.....	109	815
Totales.....	27,158	41,885.20
En igual mes de 1907	30,013	77,702
Diferencia en menos	2,855	35,816.80

Las facturas habilitadas han sido diez y nueve: cuatro para el vapor italiano y quince para el español. Con destino á Puerto Limón diez y ocho y una á Puntarenas.

Comparado el primer semestre de este año con el del anterior da las siguientes diferencias:

	Kilos	Pesetas
Exportación en 1907	199,109	334,771
Idem en 1908.....	146,987	281,134
Disminución.....	55,122	53,637

## Dr. Luis P. Jiménez

Médico de la Sociedad Española de Beneficencia

Consultorio: Botica "La Violeta"

### SITUACIÓN DE LA REPÚBLICA

La disminución puede explicarse por haber restringido sus importaciones el comercio de Costa Rica á causa de la crisis que en el país ha producido la escasez de la cosecha de café que, como principal producto, viene á ser la reguladora del movimiento comercial de la república, la que, no obstante esa crisis que puede considerarse pasajera por compensar la cosecha que se presenta con creces la anterior, no decae en el impulso de progreso y prosperidad que lleva hace bastantes años.

En el mensaje del señor Presidente de la República, leído en 1º de mayo último ante el Congreso Constitucional, después de las satisfactorias noticias que se refieren á la paz y tranquilidad interior y á lo excelentes y amistosas de las relaciones internacionales, se hallan datos referentes á la vida económica de la nación, de los que resulta que el presupuesto de Ingresos calculado en colones 7.536,228 (el colón equivale á 2.40 francos) produjo 7.916,474, habiendo, por tanto, un exceso de 380,246 colones, siendo la renta de Aduanas y la de licores las que han producido el mayor aumento. También ha contribuido á él el impuesto consular, establecido en virtud de la nueva organización dada á la representación de la República en el extranjero, pues ha dejado un sobrante de 30,000 colones con respecto á los gas-

tos, ya que fijados éstos en 103,000 colones, el impuesto ha producido 133,000.

Diario del Comercio de Barcelona.—  
12 de junio de 1908.

### Noticias generales

#### España

##### CARTAGENA

En el muelle de Alfonso XII se ha impuesto solemnemente la cruz de Beneficencia al cabo de carabineros José Fito y al carabinero Antonio Páramo Jiménez.

El primero, en la playa de Gorguella, penetró en una choza que estaba invadida por las aguas y salvó á un niño que dentro había, tan oportunamente, que en cuanto acabaron de salir se hundió la techumbre.

El carabinero Fito salvó, durante un fuerte temporal, en aguas de Málaga, á los tripulantes de la barca pescadora «María del Carmen» que había naufragado. El teniente coronel don Ricardo San Cergan impuso las cruces á los dos valientes.

—Se ha reunido el tribunal de arbitraje para intervenir en la huelga de empleados de tranvías que ha motivado la de otros oficios.

##### BILBAO

El señor Canalejas dió su anunciada conferencia sobre los deberes del Estado. Con este motivo combatió duramente el proyecto de ley contra el terrorismo, diciendo que la misión del Estado debía ser la de enseñar á constituir estímulos en vez de separarlos.

Censuró á los ministros que se jubilan con 30,000 reales, mientras que para los obreros no hay más que casas de caridad que son tumbas en vida.

Censuró á las Asociaciones religiosas que dan una enseñanza que sólo sirve para embrutecer la vida, y fustigó al ministro de Instrucción pública, por separarse en la enseñanza de las corrientes de la civilización.

—En una de las galerías de la Mina Bilbao, se ha presentado un caudal de aguas de más de 50 litros por segundo.

La corriente dirigióse hacia la carretera, inundando una gran extensión de terreno. Dos obreros que se hallaban en el interior de la mina tuvieron tiempo de ponerse en salvo.

##### MADRID

Ayer le fueron adjudicadas á la Compañía interurbana de Teléfonos, las líneas de la red telefónica que figuran en el proyecto de ley de Comunicaciones Telefónicas y Radioeléctricas, aprobado por el Parlamento. Hecha la instalación, podrá comunicarse por teléfono con París y con el resto de Europa, desde todas las estaciones telegráficas que existen en España.

—El insigne escultor Agustín Querol, acaba de enviar á Palacio el artístico busto de la princesa de Asturias, que regala al Rey.

—La Asociación patriótica de Buenos Aires ha dirigido al Rey un cablegrama participándole el triunfo que acaba de alcanzar el ilustre escultor Blay, ganando el concurso para realizar las obras del monumento conmemorativo de la Independencia de la República Argentina.

El Rey ha contestado manifestando su satisfacción por el triunfo del arte español.

##### BARCELONA

Con motivo de la llegada de los diputados Pérez Galdós, Calzada y el presidente de la Juventud Republicana de Madrid, se han celebrado varios mítins en Barcelona, habiendo asistido á ellos inmenso público. Los discursos contra la ley del terrorismo, pronunciados por los señores Canalejas y Pallarés, fueron aplaudidísimos.

—HOMENAJE Á PRIM.—Se ha verificado en Reus, en la plaza que lleva el nombre del insigne caudillo de la guerra de Africa, una manifestación de los elementos radicales de Barcelona, ante la estatua de Prim.

##### SEVILLA

Dicen de Villanueva de las Minas, que la escolta de la Guardia civil del tren mixto, tuvo al llegar á aquella estación la noticia de que unos ladrones habían asaltado el convoy.

Los guardias los persiguieron haciéndoles varios disparos sin conseguir detenerlos.

—Con motivo de la denuncia lanzada contra un teniente alcalde en Sevilla, á quien se acusaba de deudor á los árbitros municipales, ha habido una sesión borrascosísima en la municipalidad.

##### EL FERROL

Al ser examinadas las palas de la hélice del «Reina Regente», que están en construcción en este arsenal, se ha visto que están inútiles, porque el metal empleado no es el que se estipuló en el contrato. Los ingenieros se ocupan actualmente en redactar un informe para exigir responsabilidades.

##### LA CORUÑA

Un centenar de mujeres fueron despedidas de una fábrica, alegándose como causa de ello, el haber en almacén muchas existencias y no haberse recibido demanda alguna de compra.

Dichas mujeres presentáronse en el muelle aconsejando á las cuadrillas de cargadores que no alejasen la inmensa cantidad de maderas que para la fábrica

## EL IRAZÚ

ACABA DE RECIBIR

Novedades en Pañolones y Chales de Seda, Camisas, Sombreros de fieltro y de pita, Perfumería, Corbatas, Cuellos, Vestidos para hombres y niños y otros muchos artículos, que sólo visitando esta tienda se puede convencer lo bueno y barato que está dando

EL IRAZÚ DE FELIPE MARTIN

EN CARTAGO

## Línea Hamburguesa Americana

SERVICIO ATLAS

Nuevo Itinerario para Mayo, Junio y Julio

Sarnia.....	4 Mayo	Prinz Joachim.....	22 Junio
Prinz August Wilhelm..	11 Mayo	Sarnia.....	29 Junio
Siberia.....	18 Mayo	Prinz August Wilhelm..	6 Junio
Prinz August Wilhelm..	25 Mayo	Siberia.....	13 Julio
Venetia.....	1º Junio	Prinz Joachim.....	20 Julio
Prinz August Wilhelm..	8 Junio	Sarnia.....	27 Julio
Siberia.....	15 Junio		

Hay vapores cada quince días para Colón y Jamaica.

Todos los vapores tienen Médico y Camareras.

Para más detalles dirijanse á la Agencia en San José ó Limón

JOHN M. KEITH, Agente general.

San José, Febrero 18 de 1908.

# LA POLAR

GRAN FABRICA DE VELAS

LA MEJOR DEL PAIS

SITA EN LA CALLE DEL PANTEON

100 VARAS AL ESTE DE "LAS PILAS"

CESAREO G. GARCIA



## Gran Fábrica de Muebles

DE

JOSE MARIN GARCIA

50 varas al Sur

de la Botica Francesa

UNA UNIDAD DE LA ESCUADRA DE ORIENTE

EN COSTA RICA

## El Acorazado Oriente DE BERTHEAU & COMP.<sup>A</sup>

situado en el Puente de la Fábrica, antes RODRIGUEZ, ofrece á sus amables clientes un surtido escogido y elegante de calzado.

había traído una barca, á lo que accedieron.

### SAN SEBASTIAN

La Real Sociedad de Esgrima de San Sebastián ha organizado un concurso internacional de esgrima, que se celebrará del 7 al 11 de setiembre próximo.

—La Audiencia ha condenado á dos años y cuatro meses de prisión á Buenaventura Uraugo, nacionalista, que lanzó los gritos de «¡Muera España!» en el pueblo de Audrain. La sentencia condenatoria ha sido muy bien acogida.

### CIUDAD REAL

El jefe de la sección de Fomento y los ingenieros de la misma, han marchado al término invadido por la langosta, con objeto de poner trochas de gasolina en abundancia.

—Los partidos liberal, demócrata, republicano y representantes de los círculos de obreros y Prensa, han acordado celebrar un meeting de protesta contra la ley del terrorismo.

### VALENCIA

Los vigías del puerto divisaron al amanecer un buque embarrancado junto á la rada exterior, á la altura de la primera boya luminosa. Inmediatamente dieron aviso y á poco salió un remolcador con prácticos oficiales de Marina y personal subalterno.

Reconocido el vapor, resultó ser el «Astrea» de bandera italiana, que entraba por primera vez en el puerto. El capitán equivocó el plano, ordenó una maniobra equivocada, y el barco girando en redondo, chocó con el arrecife, y dió un salto de más de seis metros, hundiéndose por la popa.

## Extranjero

### FILIPINAS (Manila)

La Asamblea de Filipinas acordó en la última sesión por 57 votos contra 15, que el pueblo filipino aspira á la independencia y que está dispuesto para recibirla inmediatamente. Se ha publicado y distribuido en la capital una circular manifestando violentos sentimientos antiamericanos. En ella aparecen los signos cabalísticos del Katipanan, y denuncia á los americanos diciendo que han traído la tiranía en vez de la libertad.

### PARIS

El Consejo nacional del partido socialista unificado se ha reunido, aprobando una orden del día, protestando contra la proyectada visita del presidente Faillieres al emperador de Rusia en los momentos en que el gobierno moscovita multiplica los actos de represión.

Venció el término en que el ingeniero Lemoine debía entregar al Juez el famoso brillante de 300 quilates que se había comprometido á fabricar, pero no ha cumplido su palabra y ha solicitado un nuevo plazo. El Juez se lo ha concedido,

pero advirtiéndole que, si en la fecha para la cual citó á Mr. Jules Werscher no lo entregaba, establecería contra él un proceso correccional.

### LONDRES

Se acaba de celebrar una manifestación femenina, formada por más de 10,000 mujeres. Se reunieron en Trafalgar Square, votándose una orden del día, en la que se pide á los Poderes públicos el sufragio para la mujer:

### MARRUECOS (Melilla)

El antiguo jefe fronterizo, Sehaly, enterado de que Muley Hafid se proponía entregar la soberanía de los cábilas de los Cuellais á Muley Mahomed, ha hecho prender á éste, le ha mandado afeitar la cabeza y pasearle montado en un burro por todo el campamento.

### PRAGA

El periódico «Bohemia» publica la noticia de haberse descubierto en Viena un complot contra el emperador de Alemania. Según se dice, han sido detenidas dos señoras, de las cuales, una llenaba una bomba.

### TIFLIS

El arzobispo Nicón, exarca de Georgia, ha sido asesinado á tiros de revólver en las gradas de la iglesia sinodial.

Los asesinos huyeron, no sin disparar otra vez y herir gravemente á un monje familiar del arzobispo.

### BERLIN

La Emperatriz, acompañada de su esposo el Kaiser, paseaba hoy á caballo, cuando de pronto dió un bote el animal, siendo despedida de la montura. El emperador Guillermo se precipitó en auxilio de su esposa que, dando muestras de gran serenidad, tranquilizó al Kaiser, asegurándole que no había sufrido ningún daño.

### CALIFORNIA (Los Angeles)

Exasperados los obreros agrícolas blancos por el incremento y competencia de los obreros japoneses, se coaligaron contra éstos, atacándolos violentamente é hirviendo á gran número de japoneses.

### HONG-KONG

Un vapor inglés que navegaba hacia Cantón, se hundió á la altura del Cabo Sonimum, pereciendo ahogados 80 pasajeros chinos; la tripulación y un pasajero europeo lograron salvarse.

## Hispano-América

### ECUADOR (Guayaquil)

Acaba de ser terminado el Ferrocarril que ha de poner en comunicación á Guayaquil con Quito, capital de la Repú-

ca. América Alfaro, hija del Presidente' colocó el último tornillo. Este era de oro.

### MEXICO (Ciudad de México)

El Gobernador Creel y otras personas de las más acaudaladas de la República, han recibido cartas de la Mano Negra, en las que les amenazan con pena de la vida si no depositan fuertes sumas en un lugar determinado.

—Comunican de Hermosillo que una columna de 4.000 soldados mexicanos, al mando del general Torres, se halla persiguiendo á los yaquis indios por haberse roto las negociaciones para la paz, que estaban ya dispuestas á firmarse. Los indios insisten en tener en su poder las armas y municiones. Los caciques indios se retiraron de la conferencia por no prestarse á entregarlas, después de haber accedido á todas las demandas impuestas por el Gobierno Mexicano.

Se cree que la campaña será corta, pues el ejército de México es dueño de todos los pozos que suministran agua en el país yaquí.

### CURAZAO

El calor es asfixiante. Hace casi dos años que no llueve, y se están agotando los depósitos de agua de los algebres. La lata de agua se cotiza de 20 á 25 centavos.

### TRINIDAD (Puerto España)

Desde el 15 de junio se han registrado 4 casos de peste bubónica, habiendo sido 3 de ellos fatales. El Cuerpo de Sanidad procede activamente á la destrucción de las ratas y á la limpieza de la ciudad. Las autoridades médicas confían en la pronta desaparición de la epidemia.

### VENEZUELA

Las noticias oficiales y las que trasmite la prensa, son altamente optimistas en lo que se refiere á la epidemia. Según estas noticias ha desaparecido todo peligro. No obstante, se asegura que después de abrir nuevamente el puerto de La Guayra al tráfico exterior, ocurrieron nuevos casos de peste.

### Caracas

Los miembros de la Legación Americana están esperando en Puerto Cabello la llegada del cañonero de los Estados Unidos «Marietta», enviado por el gobierno Americano para trasportarles á su nación. Los intereses americanos han quedado á cargo de la Legación del Brasil. Los representantes de las naciones europeas no se hallan en buenas relaciones con el gobierno de Venezuela. Es muy probable que, dentro de pocos días, se llegue á una ruptura con Holanda. En la actualidad, los Estados Unidos, Francia y Colombia, no tienen practicamente relaciones con Venezuela, y la Gran Bretaña y Holanda tienen pendientes graves cuestiones con el Gobierno.

### CUBA (Habana)

El 30 de junio venció el plazo concedido por la Iglesia Católica al Gobierno de Cuba, para la compra de los terrenos de su propiedad. El Gobierno otorgó dos

contratos en conexión con la compra de gran número de fincas de propiedad de la Iglesia; en uno de ellos se estipulaba la cesión de propiedades en la Habana por valor de 1.500,000-00 pesos oro, habiendo sido éste satisfecho; pero no aún el referente á la compra de fincas en la provincia oriental. El Gobierno de Cuba no tiene gran interés en estas últimas; pero como el ejército ha hecho en ellas grandes desperfectos, se verá en el caso de comprarlos.

## SECCION FINANCIERA

### Europa

**ESPAÑA: Málaga.**—Acaba de cubrirse el empréstito de un millón ochocientas mil pesetas para las obras del puerto, mercediéndola Junta organizadora la enhorabuena de todos los malagueños.

**Madrid.**—Ha quedado cubierta la emisión de 60 millones de pesetas sobre bonos del teatro. Las acciones del Banco de España han tenido fluctuaciones; pierden un entero y se cotizan á 457. Los francos están al 13 por ciento. La existencia en oro en el Tesoro es de 37½ millones.

**HOLANDA.**—El Banco Neerlandés ha bajado el tipo del 3½ al 3 por ciento.

**SUECIA.**—Ha reducido la tasa de los anticipos sobre títulos, del 6½ al 5½ por ciento.

**INGLATERRA.**—El descuento libre vale 1½ por 100 para el papel hasta 4 meses.

**FRANCIA.**—Tipo fijo en 1½.

**ALEMANIA.**—Oscila alrededor de 3¼.

### América

**ESTADOS UNIDOS: New York.**—El call money vale 1½ por ciento.

En esta última plaza se han registrado, sin embargo, varias quiebras, lo que prueba que no ha terminado la crisis industrial.

La situación financiera del Tesoro no es satisfactoria. El déficit en el periodo corriente se eleva á 72 millones de dólares. La baja en la renta de Aduanas es de 42 millones.

Las bajas que se notan en los descuentos europeos indican que ha terminado la crisis mundial y que renace la confianza; notándose ya mayor actividad industrial y comercial en todas partes.

En la Bolsa de París la renta francesa vale 95.35; el Ruso nuevo 98.52; el Turco 96.70; el Argentino 93.85 y el Brasileño 85.85.

Los valores españoles continúan firmes. El Exterior gana 30 céntimos y queda á 96.92. Los andaluces suben 7 francos y cierran á 214, los Nortes valen 314 y los Zaragozanos 409.

El Crédito Lyonnais cotiza á 1.171; el Metropolitano á 507; la Goldfields á 102; la Raud Mines á 164; el Riotinto á 1.632 y la Tharsis á 155.

La situación del mercado de los diamantes ha mejorado bastante en Amberes, notándose mayor actividad en las transacciones.

Las acciones del Banco de México se cotizan á 951.

IMPRENTA ALSINA. — SAN JOSE. C. R.

## SOCIEDAD LIBRERA DE COSTA RICA FONT Y COMP.<sup>A</sup>

LA MÁS BIEN SURTIDA Y LA QUE VENDE MÁS BARATO

AGENTE EXCLUSIVO EN COSTA RICA

— DE LOS —

### FONOGRAMAS "CORTINA"

PARA LA ENSEÑANZA DE LAS LENGUAS

PROSPECTOS E INSTRUCCIONES GRATIS



## LA MASCOTA

CALLE DE LA ESTACION

Gran surtido de abarrotes y géneros

### PAGÉS & CAÑAS

Este antiguo almacén, recientemente ensanchado y mejorado, ofrece á los detallistas

GRANDES VENTAJAS EN SUS COMPRAS



**La Victoria**

Fábrica  
de Refrescos y Aguas Gaseosas  
Esta Casa sirve á domicilio  
Sifones de Agua de Seltz  
**Castro hermanos**

**CONFITERÍAS**  
"La Palma" y "La Magnolia"

Estos acreditados establecimientos son los preferidos del público josefino, por su variado y extenso surtido de dulces y confites.  
Especialidad en toda clase de encargos para  
**BODAS, BAILES, BAUTIZOS, ETC.**  
IMPORTACION DIRECTA

**Carmona y López**

(SUZESORES)

**Jerez de la Frontera**

Los vinos de esta casa son los mejores de la tierra y los que más aceptación han tenido siempre en América.

**• Pídanse en todas partes****Manuel Sing y Comp.<sup>a</sup>**

Abarrotes y Géneros

ALMACEN MUY BIEN SURTIDO  
Y RENOVADO CONSTANTEMENTE

PUNTARENAS, C. R.

**QUONG TAI CHONG & Co.**

COMERCIANTES

IMPORTADORES, EXPORTADORES  
Y COMISIONISTAS

Puntarenas, Costa Rica

**Man Chong Sing y C.<sup>a</sup>**

LA MAS ANTIGUA  
Y MAS IMPORTANTE CASA DE ESTE PUERTO

Importadora + Exportadora + Comisionista

Sucursales en los principales lugares de la República

PUNTARENAS, C. R.

**LA NERJEÑA**

Fábrica de Jabones

situada 200 varas al N. y 50 al E. del Telégrafo

Desde ₡ 4-00 hasta ₡ 9-00  
la caja de la mejor calidad.

**LA UNION CANTABRICA**

A. VAZQUEZ Y Ca.

Unico depósito en C. R. de las acreditadas máquinas para coser, marcas  
STANDARD Y NEW HOME

Loza, cristalería y géneros de todas clases. Especialidad en camisas, sombreros, paraguas, gasas, merinos, etc.

PRECIOS DE SITUACION

**LA ESPAÑOLA**  
GRAN FÁBRICA DE JABONES  
DE  
**TEODORO ROIZ**

jabonero de profesión con más de 20 años de práctica

PUNTARENAS, COSTA RICA

Los mejores jabones que se fabrican en el país

DE VENTA EN TODAS PARTES

**Alejandro A. Zeller**AGENTE ESPECIAL  
PARA COSTA RICA

DE LA

COMPANIA  
DE SEGUROS DE VIDA  
"EL SOL" del Canadá

**LA TEMPESTAD**

PULPERÍA

MIGUEL ARMIJO Y CA.

Candelas 25 céntimos lb

FÓSFOROS EXTRANJEROS

2 paquetes, 25 céntimos

JABÓN, MARCA ESPECIAL, BARATÍSIMO

**LA GRAN VIA**

Gran surtido  
de Conservas, Vinos, Licores  
de las mejores marcas

**Eugenio de Benedictis****PULPERÍA ROSÉS**

PARQUE DE MORAZAN

**CANTINA DE MODA**

Gran establecimiento de Abarrotes

Vinos y Licores en general

**Imperial Hotel**

El único de primera categoría en Costa Rica; donde el público josefino puede ser debidamente atendido, á causa de las comodidades que ofrecen sus grandes salones, por su confort, y por disponer de un cocinero de primera clase, con 12 años de práctica, en los mejores hoteles de Europa.

**G. de Benedictis, Prop.**

Espacio disponible

**felipe Larrad**

Esquina Suroeste del Mercado

**¡Pulpería completamente surtida!**

Durante la ausencia del propietario  
queda encargado de su manejo

**Don Bernardino Sevilla****HOTEL ESPAÑOL**

PUNTARENAS, C. R.

EL MEJOR DEL PUERTO CASA DE ALTO

Situado frente al Parque Victoria

Excelente comida y bien surtida cantina

Cómodas y frescas habitaciones

Administrado personalmente por su propietario.

**Feliciano López.****LA CORONA** Fábrica de Candelas de Esperma  
JUSTINO ALVAREZ GARCIA

Situada 300 varas al Sur de la Botica Francesa, calle de la Estación del F. C al-P.

Es la que cuenta con la maquinaria mejor que hay en el país, introduce directamente los mejores materiales y por lo tanto fabrica candelas de todo tamaño, que por su buena calidad compiten con las extranjeras.  
Se aconseja á todos los comerciantes, no compren candelas sin antes pasar por LA CORONA porque es la que vende más barato.

Al público: Antes de comprar candelas fijese bien que sean de La Corona

**Zapatería Española** José Giralt  
& Cartago

Frente á la "Botica de Guier"

Avisa á su numerosa clientela de esta ciudad, de la línea y de la República en general, que debido á los magníficos materiales importados directamente de Europa y Estados Unidos y á la indiscutible competencia de sus hábiles operarios, puede atender todo pedido que se le haga, desde el calzado más fino, hasta el de partida, á precios equitativos.

A cualquier parte de la República envía calzado con su nombre libre de porte